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《路加福音》系列讲章 第 1讲 

颠倒乾坤 

路加福音 1：1-25；玛拉基书 4：1-5  

2019 年 1月 6日 

普杰西牧师  翻译：王兆丰 

从今天开始我们进入《路加福音》的学习。你们会注意到，其实我们是在半当中进入一个故事，

一个很久以前就已经发生的故事。只不过我们进入的是一个好时光，就好像进入<亨利·波特>第 7

集一样。《路加福音》一上来就是作者在对一个叫提阿非罗的人作介绍。假如你对此故事有所了解的

话，你就知道，这是一个等待已久的故事，这卷福音书是在兑现一个以色列等待已久的应许。路加在

这里提示，以色列将发生一个重大事件，此事件是如此之大，其结果将影响全世界。这也是路加所写

的两个故事的前一半。对我们来说，《路加福音》读起来好像就是一本独立的书，但实际上《路加福

音》是《使徒行传》的前一半。你若打开《使徒行传》，就会看到他所写的对象是同一位提阿非罗。

不幸的是，《路加福音》和《使徒行传》之间隔了《约翰福音》，假如这两卷书是前后次序换一下就很

容易联系起来。若你不知道《使徒行传》的话，《路加福音》就比较难懂一点。施洗约翰所受的，耶

稣受洗时降在他身上的，和五旬节所降临的是同一位圣灵；耶稣在这卷福音书里所宣讲的福音，就是

使徒们所宣讲的福音。现在就让我们开始学习第一章的前 25 节。

上个月你们来参加‘基督降临节’的人来说，我们已经讲了《路加福音》第一、第二章的内容，

今天只好请你们好像没有听过一样。我们先来看第一个头脚颠倒的故事，就是伊利沙白和撒迦利亚的

故事。路加把读者的注意力全部集中起来，这对以色列夫妇的出身都是正统的不能再正统了。他们的

家庭背景不是一般的受人尊敬，而是最受人尊敬的利未支派。不仅是家庭出身，他俩自己的言行更是

令人肃然起敬 “他们二人在神面前都是义人，遵行主的一切誡命礼仪，没有可指摘的”（1：6）要说

敬虔，你还能找到比他俩更出色的人吗？路加的写作技巧非常高明。按照神的律法，这样的夫妻应该

得到的是什么？根据《申命记》，凡遵行神律法誡命的，必然蒙受祝福。但路加接着说：“只是没有孩

子，因为伊利沙伯不生育（1：7）。从尊荣一下子降到耻辱。这一点，我们可以从伊利沙伯在这段经

文结束时的话里知道 “要把我在人面前的羞耻除掉”（1:25）。从路加的描述上我们知道，这并不是因

为她在律法上有所亏欠。根据律法，不育是咒诅，是没有生命。她所到之处，总是被阴影笼罩，觉得

低人一等。

所以，路加向我们介绍的是一对无可指摘却又蒙受羞辱的夫妇。并且，路加以短短的半句话告诉

我们，他们已经没有希望 “两个人又年级老迈了”（1：7）。他们人生已近黄昏，不但膝下无子，连他

们的生命都已临近终点。因此从人的观点看，他俩已经没有希望了。
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路加还告诉我们：“当犹大王希律的时候”（1：5）对我们来说，这样的话没多大意义，但路加所

描述的正好是和上面这对夫妇的反面。他所指的是大希律王时代，正是犹太人挫折、焦虑、失望的时

代。已经整整五百年了，犹大国没有一位国王是大卫的后代。坐在王位上的希律是个混血儿，根本谈

不上是神子民的朋友，但他却在官场上游刃有余。据罗马历史书记载，大希律与凯撒手下的高官们关

系处的很好，目的就是能在以色列得到权利。在以色列人眼里，他缺乏坐犹大王位的正统背景，不是

大卫王的后代。事实上，他最多不过是个罗马帝国手下的儿皇帝。以色列人根本不尊敬他。他建造了

豪华的宫殿、宏伟的圣殿，但花的都是以色列老百姓的钱；他又利用圣殿、祭司来作为他个人的政治

筹码。这就是令忠信的以色列人心碎的原因。

撒迦利亚、伊利沙伯虽有正统背景，本应蒙神的祝福，但却生活在与他们的身份不相称的事实之

中。并且他俩还不是唯一一对这样的夫妇，第二章告诉我们，耶路撒冷有个人叫西面。这个人又公义

又敬虔，素来盼望以色列的安慰者来到。接下来是亚拿，年纪已经老迈，从作童女出嫁的时候，同

丈夫住了七年就寡居了。现在已经 84 岁，并不离开圣殿，禁食祈求，昼夜侍奉神。

撒迦利亚、伊利沙伯的问题就是以色列民族的问题；他们本应是神的特殊子民，现在却无子无孙，

生活在外邦的铁蹄之下；他俩的希望越来越暗淡，以色列的希望也越来越暗淡。已经五百多年过去了，

神的拯救还是杳无音讯。这一切都告诉我们，这不仅是他们俩的故事，这也是以色列民族的故事；神

不仅是赐给他们俩孩子，这孩子也将满足整个民族的需要。因此在这个故事开始的时候，出现了希望。

你看见了没有？只要你对圣经有所了解就知道，这不是第一次。年纪老迈之后，等候神行事已经发生

过不止一次。这不是圣经中的一个故事，而是旧约中极重要的、不断发生的故事。从亚伯拉罕和撒拉

开始，每一次有位妇人不育，神就会采取行动，为以色列做事。这是神愿意做的事情，他愿意帮助那

些失去希望的、有需要但却没有能力的人，这就是神的特征之一。在悲剧之中，神将要赐下恩典；撒

拉、利百加、拉结参孙的母亲、哈拿等等都是很好的例子。

神来就是要把颠倒的恢复过来。第 8 节告诉我们撒加利亚的殊荣：撒加利亚按班次在身面前供祭

司的职分，照祭司的规矩挚签，得进主殿烧香。也就是说，他可以进入圣所。为什么说这是殊荣？因

为这是一生难得的机会。他进圣所去更换陈设饼，在至圣所外烧香，代表着祷告。而众百姓则在外面

祷告。我们从旧约里知道，这是为以色列民族的祷告，求神带来拯救。随着祷告，有主的使者站在香

坛的右边向他显现。每次有孩子由于神迹而出生时，就有天使出现在母亲面前，但这次是出现在父亲

面前：天使对他说：撒迦利亚，不要害怕，因为你的祈祷已经被听见了。你的妻子伊利沙白要给你

生一个儿子，你要给他起名叫约翰。你必欢喜快乐；有许多人因他的出世，也必喜乐（1：11）。

神是在听撒迦利亚的祷告呢还是在听外面以色列的祷告？新约很清楚地告诉我们，神听了撒迦利

亚的祷告，也听了以色列的祷告。这个孩子的事工将代表整个以色列民族；他将使许多以色列人转向

神，他将使父亲的心转向儿女，儿女的心转向父亲（玛拉基书 4：5）他将为主预备道路.今天早上我
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们读了《玛拉基书》第 4 章，那里所说的就是现在所发生的，约翰就是那位要来为耶和华降临作预备

的。这段对话结束时，天使说出来自己的身份：我是站在神面前的加百列。上一次我们遇到加百列是

什么时候？是在《但以理书》的论到七十个礼拜的时候，对吗？加百列宣告说，七十个七之后，那些

大国会来，玛代波斯、希腊帝国、罗马帝国；神会差遣弥赛亚王来拯救以色列。现在迦百列对撒迦利

亚说，你必得子。撒迦利亚的回答很干脆，这怎么可能呢？我俩还不够老迈吗？加百列说，既然你不

信，那么我就给你一个记号，证明我是神差来的；好叫你信：我是站在神面前的加百列，奉差而来对

你说话，将这好消息报给你。到了时候这话必应验。只因你不信，你必哑巴，不能说话，直到这事

成就的时候（1:18-20）于是撒迦利亚在伊利沙白怀孕的整个过程中都成为哑巴，直到约翰出生。

路加讲述这个故事的目的是什么？从 24-25 节里，我们看到的是颠倒了的乾坤：这些日子以后，

他的妻子伊利沙白怀了孕，就隐藏了五个月，说：主在眷顾我的日子，这样看待我，要把我在人间

的羞耻除掉。伊利沙白高高兴兴地接受了这个好消息。 神把我的命运给彻底改变了；从前被人耻笑，

如今耻笑被挪去；从前我在外面，如今我在里面；从前我遭咒诅，如今我蒙祝福。虽然伊利沙白还未

抱上孩子，但她的喜乐已经满满。为什么要隐藏几个月？因为她不愿再让人耻笑，五六个月之后她出

去，别人都能看到她的怀孕之身。

这个故事可以说是我们预料之中的事，神难道不是一次又一次地使不孕妇人怀孕吗？神纪念他的

应许，实现他的应许。有意思的是故事中那位忠心的、无可挑剔的祭司。神差来天使告诉他好消息，

但他却说，我太老了，不可能的。像撒迦利亚一样，当救恩临到时，以色列也必须使出吃奶的力气来

咽下去；像撒迦利亚一样，他们会问：这怎么可能呢? 这不可能是你的应许。既然神一次又一次地如

此行事，圣经中为什么还是有那么多的人难以置信呢？为什么我们还是那么难以相信，神会在我们的

生活里如此行事呢？

这里撒迦利亚与伊利沙白形成鲜明对照，你可以像撒迦利亚那样不信，你也可以像伊利沙白那样

相信，尽管还要再过一段时间才能见到结果。你是按照人之常情做判断呢，还是相信神能够做不可想

象、不合实际的事情？赐给那些失落的、软弱的、残疾的地位、名声、产业。路加要把一个秘密告诉

我们，那就是：神将要扭转以色列的乾坤，但以理的七十个礼拜已经结束；大卫之王要来临；圣灵即

将降临以色列；以色列的重建将要从这卷福音书开始。然而，没有信心的眼睛是不可能看见的。弟兄

姐妹们，我们就站在这故事的中间，义人遭受苦难、忍受耻辱，不知神什么时候会替他们行事。对于

我们所遇到的问题，唯一的答案是神差遣救主来。想一想你的问题这个世界的问题吧。上个礼拜当中，

你收听收音机上的脱口秀时（注：以前提到过，美国的脱口秀，既：talkshow radio，不是的娱乐节目，而

是针对时事、政治的讨论，听众可以打电话进来，并且因为美国是个自由社会，政治上两党之间存在着极大

的不同理念和施政方法，因此节目中往往有激烈的争论） 血压是否增高？或者晚上你在床上辗转反复，

想到你自己所做的可怕之事如何才能补救过来，；或者你从重病之下稍有恢复，等等等等，唯一能够
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一次永远地解决问题的，是神差遣一位君王来。就像以色列一样，我们所能做的是祷告、等候神。神

垂听了他们的祷告，但撒迦利亚却怀疑，于是只好过哑巴生活。我们所拥有的记号，不知道比撒迦利

亚的大多少。或许你以为必须与天使面对面才算。但撒迦利亚见了天使，还是疑惑不信。神赐给我们

的远远超过撒迦利亚，有一婴孩为我们而生，有一子赐给我们（以赛亚 9：6），并且这位儿子自愿为

我们死在十字架上，三天之后复活、升天。神能把错了的纠正过来，把颠倒了的乾坤扭转过来；为缺

乏的提供，把破碎的修复。这是神的应许，他已经降临。神通过他儿子的十字架战胜了世界，并且为

我们赢得了胜利。问题是，你信不信？伊利沙白已经在享受喜乐，虽然她怀里还没有婴儿但她相信神

的话。你也一样，你们的眼睛虽看不见救恩，但神已经通过他儿子赐给你们确据。他允许你享受喜乐。

神若帮助我们，谁还能抵挡我们呢？神既不爱惜自己的儿子为我们众人舍了，岂不也把万物和他一

起白白地赐给我们吗？我们的确在等待，等待基督的再来，将一切颠倒的都扭转过来，把一切错误的

都纠正过来；但我们不必等到故事结束之后，才享受喜乐，才享受救恩。在基督里我们已经拥有了。

我当然无法知道你们每一个人的具体情况，或许有些人外面很好，里面却在死去；或许有些人外面正

在死去，里面却蒙福。但只要你在基督里，你的结局必完美，你的失败、羞辱都将一去永不复返。你

现在就可以为此喜乐。

让我们一起祷告。 

主餐 

今天早上我们来到这张桌子前面，从刚才学习的这段经文里我们知道，无可挑剔的撒迦利亚产

生疑惑。你们肯定也有疑惑，怀疑神是否真的爱你、看你为义，真的饶恕你所干下的恶行？或者你嘴

里不说出来，心里却在想：神真的是这样掌管世界吗？撒迦利亚的怀疑没有阻止神为他做事，神没有

说，因着你的不信，不给你孩子了，不赐以色列救恩了。这张桌子上所展示的就是神的美善。或许你

在怀疑自己是否配得，神是否向着你、接纳你。但这张桌子宣告了神不可改变的作为，他赐下自己的

儿子，比任何其它记号都大，表面他对你的爱。叫你在吃这饼喝这杯的时候可以除去你的怀疑，坚固

你，使你不再怀疑。不管你做什么、说什么，都不能把他对你的爱隔绝。这张桌子是为已经受过洗、

加入基督的教会的人设立的，如果这是你，那我们欢迎你来领圣餐。愿神坚固你！

让我们一起祷告。 


